

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.
NO SE TENDRAN CUENTAS SUELTAS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea, 0'20
En cuarta plana, id., 0'12
Comunicados, id., 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, martes, 22 de Agosto de 1882.

N.º 346.

Correo de hoy

CRONICA NACIONAL

De *El Mercantil Valenciano* del 20. Madrid, 17.—Pocos serán los demócratas que no reconozcan la necesidad de hacer algo, de tomar alguna determinación que revele los grandes elementos con que la democracia cuenta para lograr el triunfo de sus ideales y que evite mayores quebrantos.

Cuando todos los partidos políticos se agitan, por conquistarse el apoyo de la opinion pública, cuando todos llevan la vida activa é incesante que demuestra, por lo ménos, el interés con que se observa el estado general del país; cuando conservadores y fusionistas se disputan el triunfo y fundan su principal argumentacion en la actitud de esas fuerzas democráticas y en el estado en que se hallan; cuando las divisiones entre los republicanos han llegado ya á un estado que avergüenza; necesario es que la democracia española emprenda un rumbo determinado y haga valer, siempre que la ocasion se ofrezca, su poderosa influencia. Así no es posible continuar: esta es la exclamacion que se oye á todo buen republicano cuando habla con sinceridad. Pues si en la conciencia de todos está que se debe hacer algo, despreciando á las personalidades que no reconozcan esa necesidad por altas y respetables que sean ¿por qué no se hace?

Estas consideraciones no están hechas á humo de paja, como suele decirse: de lo contrario serian inoportunas y hasta inconvenientes, y á muchos les parecerian ridiculas, pero de su oportunidad y de su conveniencia se juzgará cuando se sepa que antes de terminar el verano, habremos salido ya de esta situacion, emprendiendo una conducta que conduzca al camino deseado, aun cuando para ello haya necesidad de prescindir del concurso de algunas personalidades, cuyo valer, cuya influencia, cuyas condiciones personales dan lustre é importancia al partido en que militan, pero cuyas intransigencias son bien deplorables para todos.

Lo primero que hay que averiguar es si puede contarse con el apoyo personal de los Sres. Zorrilla y Salmeron, regresando á España á ponerse al frente de su partido para dirigirle, aconsejarle y organizarle, ó si persisten en permanecer en el extranjero contra los deseos y los acuerdos de sus correligionarios. Esto incumbe á los demócratas-progresistas que siguen las inspiraciones de ambos hombres públicos, ellos emplearán los medios que crean más convenientes para resolver este punto. Si los señores Zorrilla y Salmeron prefieren continuar fuera de España, y están contentos con la existencia que tiene su partido, no por eso han de desmayar los autores del proyecto á que me refiero: proseguirán su obra lamentándose de la ausencia de sus ilustres correligionarios.

Que el partido democrático progresista desea vivamente el regreso á España de los señores Zorrilla y Salmeron es indudable: recuerdo, que en una de las reuniones que celebró el comité central, después de haber-

se separado los señores Martos y Montero Rios, se acordó por unanimidad la conveniencia de que vinieran á organizar el partido los jefes que se hallan en Paris, pues no es posible vencer las dificultades que trae en sí toda organizacion, estando el tronco en España y la cabeza en el extranjero. Hoy ha dicho ya Salmeron que si le dieran el título primero de la Constitucion de 1869 y el sufragio universal, él no vacilaria en regresar á España. Así se lo ha expresado también el mismo D. Manuel Ruiz Zorrilla, á un redactor de *El Liberal*, que le ha visitado recientemente.

Dentro de poco se celebrará una importante reunion provocada por algunos demócratas de influencia, y con el exclusivo objeto de ocuparse de la cuestión que he indicado en estas líneas relativa á la conducta que ha de seguir la democracia. Esta reunion no se celebrará en Madrid; por ahora no puedo dar más pormenores.—P.

Madrid 18.—Dado por supuesto algunos periódicos que la crisis ministerial se provocará antes de que las Cortes reanuden sus tareas, se habla ya del sentido en que se resolverá la crisis, de las personas que entrarán á consecuencia de esa modificación de los proyectos que abraja el señor Sagasta. La persona más indicada para ocupar uno de los puestos en el ministerio, es el Sr. Navarro y Rodrigo; pero también todos los informes convienen en que el Sr. Sagasta no le dejará el ministerio de la Gobernacion. Es indudable que con la entrada del ex-ministro de Fomento en la nueva situacion se resuelve una dificultad, toda vez que se quita pretexto á unos cuantos diputados para agregarse á la izquierda dinástica; pero eso no basta para conjurar el conflicto. Haciendo el Sr. Sagasta ministro al Sr. Navarro Rodrigo, no resuelve el problema político: los antecedentes políticos del Sr. Navarro no son una garantía para los elementos liberales de la situacion; antes al contrario, siempre ha representado en las situaciones de que ha formado parte la tendencia más conservadora. De suerte, que la izquierda dinástica no desaparece, ni el nuevo partido que se intentó crear pierde nada con que el Sr. Navarro Rodrigo vea satisfechas sus aspiraciones personales, y se vista el uniforme de ministro. Lo que consigue el Sr. Sagasta con esa solución, es inutilizar á un hombre público que se puede convertir en enemigo; pero el problema político continuará en pie. Creo, por tanto, que de plantearse la crisis y dándose entrada en el ministerio al Sr. Navarro Rodrigo, ha de ser más profunda la modificación ministerial y ha de entrar en el gabinete algún otro que tenga una significación más liberal dentro de la situacion fusionista.

De los ministros actuales, los que se hallan más amenazados son los señores Parvís, Camacho y Leon y Castillo. No crea usted en la salida del señor Alonso Martínez ni en la del general Martínez Campos, pues ambos son un elemento necesario para el Sr. Sagasta, el cual ha de impedir á todo trance que se diga de él que

quiere romper la conciliación. Además, como les ha dado patente de liberales á los centralistas, como ha dicho más de una vez que el Sr. Alonso Martínez no pone ningun obstáculo á las reformas liberales y que aun ha de contenerle en sus proyectos, el Sr. Sagasta querrá demostrar la exactitud de tan atrevida afirmacion, y para ello esperará á la presentacion del proyecto estableciendo el jurado.

Como pormenor á la carta de ayer, puedo decirle que dentro de breves dias saldrá de Madrid con direccion á Paris el Sr. Cervera, y allí conferenciará con los Sres. Zorrilla y Salmeron; y hoy ha salido el Sr. Garcia Alvarez, secretario primero del comité central del partido democrático-progresista. Tanto el Sr. Cervera como el Sr. Garcia Alvarez, son partidarios del regreso á España de aquellos dos hombres públicos, y comprenden la necesidad de dar una robusta organizacion á su partido de acuerdo con los elementos que se desprendieron, no por cuestiones de principios, sino por razones secundarias. Parecerán también sospechosos los señores Cervera y Garcia Alvarez? Porque ha de saber usted que ahora está en moda calificar de traidores y de sospechosos, vendidos al oro de la reaccion, á los que nos ponen á todas horas la mirada torva y el semblante adusto, dándose tono de conspirador y de intransigente. Por fortuna la sana razon y el buen criterio se van abriendo paso entre los demócratas y ya no producen efecto las escomuniones y los anatemas de los que quieren comerse los niños crudos y conmovier todos los elementos sociales en veinte y cuatro horas. Es probable que los señores Cervera y Garcia Alvarez, se reúnan antes de ir á Paris con otros demócratas en alguna ciudad de Francia; regresarán con las instrucciones que les comuniquen los señores Zorrilla y Salmeron.

Si la contestacion de estos jefes es favorable, como se espera, la democracia española estará de enhorabuena: si es adversa, la reorganizacion del partido se hará y se fijará una línea de conducta que sea aceptada sin prevenciones de ningun género.

Convengo en que los partidos liberales no pueden tener la organizacion de los conservadores, en que solo tienen una voz que manda y los soldados que obedecen, pero tampoco es posible que se viva hallándose siempre en accion los gérmenes de indisciplina, poniendo en duda las más sanas intenciones y recibiendo con desconfianza las órdenes de los jefes. Un partido que adolece de este defecto, no puede ejercer influencia en el país ni adquirir prosélitos, ni conquistarse el apoyo de las personas sensatas. Y esta es una de las razones que tienen los demócratas-progresistas para pedir el regreso á España del señor Ruiz Zorrilla, por ser este hombre público el único que dentro de su partido podría matar el espíritu de indisciplina de que están poseidos por desgracia algunos de sus amigos y partidarios.—P.

Madrid, 19.—Se ha recibido un telegrama oficial comunicando que los representantes de la conferencia de Constantinopla han aceptado la pro-

posicion del de Italia referente á la proteccion colectiva del Canal de Suez.

Madrid, 19.—El Sr. Albaréda ha marchado á Bilbao.

Se ha agravado extraordinariamente la enfermedad del Sr. Manzanedo, duque de Santoña.

Fijamente marchará la peregrinacion á Roma el 24 de Setiembre.

Turquía ha rechazado las condiciones que Inglaterra quiere imponerle y por lo tanto desiste ya de su expedicion al Egipto.

Continúa la agitacion en Andorra.

Madrid, 19.—El Duque de Santoña ha fallecido.

Maceo, separatista cubano, fletó un buque en Cádiz para que lo condujera á los Estados Unidos.

Han empezado á circular gratuitamente por los ferrocarriles, muchísimos obreros que buscan trabajo. Grande escasez de noticias.

Madrid, 20.—La *Gaceta* no publica nada de interés general para esa provincia.

El Sr. Sagasta ha declarado que las Cortes se reanudarán á mediados de Diciembre. El actual ministerio se presenta íntegro.

Se activarán los trabajos con objeto de ultimar para mediados de Octubre los tratados de comercio de España con Portugal, Holanda, Turquía, Suecia, Italia, Rusia, Dinamarca, Grecia y otras naciones.

Madrid, 20.—Telégrama oficial dice que los ingleses han interrumpido toda comunicacion del canal desde Suez á Ismailia; y que están preparando el desembarco en las orillas del canal.

Escasez de noticias.

De *El Porvenir*:

Nos escriben de Barcelona que por allí circulan los siguientes inverosímiles rumores, respecto á la parte que se proponen tomar algunos capitalistas de la ciudad condal en el fomento de la marina de guerra.

Se dice que el opulento banquero Sr. Girona adelantará 10 ó 12 millones de reales á la junta central, y que grandes navieros, como los señores Lopez, Nicolau, Bofill y el marqués de Ciutadilla, quieren contribuir construyendo por su propia cuenta una fragata blindada. También se dice que el clero quiere renunciar dos ó tres meses á su paga con el mismo fin.

Nos parece mucho entusiasmo patriótico en unos y en otros, particularmente en lo que se dice del clero.

Si se tratara de otra cosa, es probable que no sólo renunciaran á tres meses, sino á mucho más tiempo; porque tratándose de ciertas cosas, la historia de las guerras civiles de nuestra patria demuestra que el clero tiene mucho patriotismo.

Una prueba más de la libertad de imprenta que disfrutamos en estos tiempos, según afirman los periódicos ministeriales:

«El alcalde de Villafranca ha denunciado á nuestro colega *El Uru-mea*, de San Sebastián.»

Hay quien asegure que esto

son preparativos para cuando llegue la discusión de la carga de justicia.

CRÓNICA EXTRANJERA

Paris, 17.—Se cree que las tropas que tienen los ingleses en Egipto y que los refuerzos que han mandado allí, no son suficientes para vencer á Arabi.

Las fuerzas de éste han aumentado considerablemente.

Algunos periódicos turcos recuerdan que los egipcios en la guerra que sostuvieron contra el imperio otomano, llegaron á reunir hasta cien mil hombres.

La rivalidad entre el elemento árabe y el turco toma proporciones.

En la Arabia se nota mucha agitación.

Se asegura que Arabi ha enviado emisarios allí para fomentarla y predicar la guerra santa contra los ingleses.

El gobierno italiano está dispuesto á mandar un cuerpo de ejército á Tripoli si las potencias lo acuerdan.

Alejandro, 17.—Los ingleses no saldrán de Ramlech, pero sí de Aboukir, para ir adelante.

Las tropas inglesas se embarcarán el sábado próximo en Alejandro, desembarcarán en Aboukir y atacarán el domingo los fuertes de dicha ciudad.

Londres, 17.—El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento de letras al 4 por 100 anual.

Alejandro, 17.—El khedive mandó á Biar-Bajá, que está actualmente en Niza, que volviese aquí.

El general Garne-Wolsely ha publicado una proclama, en la que declara que el único objeto de Inglaterra es el restablecimiento del orden.

Dice que tropas pagarán cuanto necesiten; escita á los habitantes á que lleven comestibles y noticias de los rebeldes á las autoridades inglesas.

Tánger, 16.—A la Agencia Reuter le ha teleografiado su corresponsal de Tánger el día 16, que las noticias publicadas en Madrid el 11 del actual, relativamente á la guerra Santa predicada en Marruecos y en Mequinez contra los cristianos, son todas de pura fantasía.

Paris, 17.—Hubo ayer serios disturbios en Monceau.

Los agitadores hicieron saltar con dinamita la puerta de la iglesia.

Se tomaron las medidas necesarias para restablecer el orden.

Londres, 18.—La Cámara de los comunes suspenderá mañana sus sesiones hasta el 24 de Octubre.

El jefe de la comision española de Hacienda en esta córte anuncia que la conversión de la deuda de España con el derecho á un aumento de 7/8, que debía cerrarse el 15 de este mes, quedará abierta hasta el 15 de Diciembre próximo á 43 3/4 por 100.

Londres, 18.—El príncipe de Gales y su familia han salido para tomar las aguas de Wiesbaden (Alemania).

El *Daily-News* de esta mañana anuncia que lord Dufferin tiene la orden de fijar un plazo para que el gobierno turco declare si acepta ó no las condiciones propuestas por el de Inglaterra.

Una vez que haya vencido el plazo señalado sin la contestacion de Turquía, Inglaterra se considerará como libre de obrar en Egipto sin la cooperacion de Turquía.

Alejandro, 18.—El general Wolsely, el almirante Sir B. Seymour y los

demás jefes de las escuadras surtas en estas aguas celebran frecuentes conferencias para ponerse de acuerdo, segun se asegura, respecto á la intervencion colectiva del canal de Suez.

Paris, 18.—Continúan las negociaciones entre las grandes potencias para llegar á un acuerdo perfecto acerca de la intervencion colectiva del canal de Suez, basada en la proposicion italiana, que fué aceptada en principio por los gobiernos representados en la conferencia, aunque con salvedades, las cuales se tratan de esclarecer.

Es probable que se llegue á una avenencia bajo la base del proyecto del Sr. Corti, embajador de Italia en la conferencia; es decir invitando á las naciones interesadas en el canal á participar en la intervencion, en el caso de que los acontecimientos la hiciesen necesaria.

Segun los últimos despachos de Alejandro, el estado sanitario de aquella ciudad ha empeorado en extremo á causa del calor, de la aglomeracion de tropas y, sobre todo, de las malas condiciones higiénicas de la poblacion desde el bombardeo, y desde que hay escasez de agua potable.

Un telegrama asegura que la corbeta de guerra española *Tornado* se disponia á partir para las costas de Siria.

Alemania tiene ya en aquellas aguas una corbeta y una cañonera.

Paris, 18.—En los disturbios en Montceau-les-Mines han sido presas unas veinte personas, todas de nacionalidad extranjera.

Londres, 18.—El Parlamento inglés ha suspendido sus sesiones hasta el 24 de Octubre.

Alejandro, 18.—Esta mañana se ha embarcado la guardia real con direccion á Aboukir.

Circula el rumor de que 4.000 arabistas con quince cañones marchan sobre Ismailia, y que otros 30.000 se concentran en Teleskedir.

San Petersburgo, 18.—El periódico *el Golos* dice que la supremacía de los ingleses en Egipto obligará á las potencias á tomar medidas para asegurar el equilibrio europeo.

El mismo periódico excita al gobierno ruso á seguir el ejemplo de Austria respecto á Bosnia, indemnizándose por sí misma.

Dublin 18.—Ayer tarde han sido muertas cuatro personas en Mullagh Druma (condado de Mayo) por los *landleagers* y heridos dos niños.

MAHON

No está en lo exacto «El Bien Público», cuando afirma que EL LIBERAL manifestó que el Ayuntamiento pensaba apelar ante la Superioridad, contra lo resuelto por la Comision de esta provincia en el asunto del Juzgado.

EL LIBERAL aconsejó á la Corporacion Municipal que así procediera, y tal vez este consejo ha hecho resblandecer ciertas asperezas, y cambiar notablemente el cariz de algunos mal revueltos elementos; pero como «El Bien Público» ignora muchas cosas, no es de extrañar que se halle sorprendido por lo hecho.

Lo que sí parece cierto es que el colega ha perdido por completo la confianza que le manifestaron un

tiempo los conservadores, de suerte que ni siquiera pudo respondernos cuando le interrogamos acerca del restablecimiento de los vigías, y «El Diario de Ciudadela» tuvo que tomar la palabra, como único autorizado.

Hace algunos dias se trabaja en la recomposicion del empedrado de la calle de Anuncivay que se hallaba en un estado intransitable. Creemos que el Ayuntamiento debia procurar que una brigada, más ó ménos numerosa de trabajadores, segun lo permitieran los fondos municipales, arreglara los principales desperfectos de las vias públicas, ya que es de excesivo coste cambiar por completo el adoquinado.

Parece que el Sr. Romero Giron ha fijado de una manera definitiva, de acuerdo con el Sr. Ministro de Gracia y Justicia, las bases para el establecimiento del Jurado que, convertidas en proyecto de ley se presentarán en la alta Cámara los primeros dias de la próxima legislatura.

La reforma indispensable para plantear el juicio oral y público está completamente terminada y segun informes muy autorizados que recibimos, si no ofreciera grandes dificultades la instalacion de las nuevas audiencias en edificios adecuados, podria practicarse desde la apertura de los Tribunales el dia 15 de Setiembre próximo.

Todos los obstáculos que presentaba el designar las poblaciones que sin ser capitales de provincia tendrán la residencia del tribunal de juicio oral, han sido vencidas resolviendo las encontradas pretensiones de las diferentes localidades, atendiendo sólo á su importancia y situacion topográfica.

Las nuevas Audiencias de lo criminal serán, segun esta division, ochenta y ocho, y su personal se compondrá del que actualmente presta sus servicios en la carrera judicial y fiscal, sin que queden excedentes ni cesantes.

Los presidentes, teniendo en cuenta la importancia y significacion de su cargo, segun hemos dicho diferentes veces, serán antiguos é inteligentes magistrados designados sólo en vista de su expediente; los promotores fiscales ascienden en su mayoría, y en suma está hecha la combinacion del personal de la mejor manera que la reforma alcance feliz término.

La compilacion de enjuiciamiento criminal está ya también reformada para llevar á cabo el planteamiento del juicio oral y del jurado cuando sea ley el proyecto.

La reunion de confianza que da todos los lunes el Alcalde Sr. Vinent estuvo anoche lucidísima. Varias señoritas cantaron piezas de exquisito gusto, retirándose la concurrencia á la una y media de la madrugada.

De verdadera desgracia califican los colegas de Palma lo ocurrido el sábado en el arrabal de Santa Catalina en el acto de verificarse las corridas de hombres y caballerías.

Al efectuarse las primeras, dícese que ya se originó alguna disputa por razon de antagonismo entre los corredores y sus respectivos partidarios, promoviéndose por este motivo varios tumultos creciendo el desorden y la confusion al empezar las últimas.

Un caballo desbocado salió de la pista casi arrastrando al jinete y atropellando la apiñada multitud, mientras que algunos otros hacian tambien de las suyas dando pisotones y acorralando á las personas por entre los carruajes.

El resultado, fué, como hemos dicho al principio, verdaderamente desastroso; hubo 7 heridos ó contusos de alguna gravedad, de los cuales se dijo el mismo dia por la tarde que habia fallecido uno, haciéndose ascender á trece el número total de los lisiados.

Llama la atencion que los propietarios é industriales cuyos productos fueron premiados en la exposicion regional celebrada en Palma el año próximo pasado, no hayan recibido aun las medallas que al efecto debian acuñarse. Como las personas premiadas desean con justicia poseer cuando menos los diplomas con que fueron agraciadas, esperamos que la Comision que tuvo á su cargo la distribucion de premios se apresurará á suplir el descuido que tal vez haya padecido.

El alcalde de barrio del distrito de San Clemente D. Juan Amorós y Carreras, aprovechó la festividad cívica de dicho pueblo, para hacer una recolecta en las puertas del templo en beneficio de las familias de los pescadores que naufragaron hace pocos dias en la costa norte de esta isla. Se recogieron veinte y tres pesetas que fueron entregadas por el iniciador al Ecónomo del espresado pueblo á fin de que las remita á su destino. En nombre de las familias socorridas damos las gracias al caritativo Sr. Amorós y escitamos al propio tiempo para que sigan su ejemplo á las personas y autoridades que por su posicion pueden alcanzar pingües resultados.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el anuncio que en otro lugar de este número insertamos referente al establecimiento en esta ciudad de las clases de preparacion para el ingreso en el cuerpo de empleados periciales de Aduanas.

El domingo hubo en la plaza de toros de Palma un escándalo mayúsculo, á consecuencia de haber hecho el Sr. Presidente la señal de banderillas cuando el toro no esta-

ba todavía suficientemente castigado. Segun «El Demócrata» fué necesaria la intervencion de la guardia civil que circundó la valla con la carabina preparada, para dejar á salvo el principio de autoridad.

Ha llegado á Palma donde piensa dar algunas funciones de magnetismo, el célebre doctor May acompañado de la simpática sonámbula Emma Zanardelli, cuyos fenómenos hipnóticos han causado la admiracion de los hombres científicos en cuantas partes se ha presentado.

Celebraríamos su visita en esta ciudad.

Segun nuestros informes el procurador del Ayuntamiento no ha podido asistir hoy á la continuacion del juicio verbal que se sigue á instancia de D. Francisco P. de Seguí contra la Corporacion Municipal, por habérselo impedido el despacho del cargo que interinamente desempeña. Siendo esto exacto, y consistiendo la continuacion del juicio en el exámen de los testigos presentados por el actor, es muy probable que se haya adelantado bastante en su tramitacion, por haberse librado los testigos dichos de las repreguntas pertinentes al asunto.

Los embargos continúan sin novedad en la capital de la provincia; el jueves próximo pasado le tocó el turno á la imprenta de nuestro apreciable y querido colega «El Demócrata». Parece que las reuniones celebradas con el objeto de llegar á una transaccion entre los contribuyentes y la Hacienda, no han dado los resultados satisfactorios que de ellas se esperaba.

En el sorteo de la Loteria Nacional verificado en Madrid el 14 del actual, salieron premiados con 300 pesetas cada uno los números 1.488, 9.706 y 16.940 despachados en la Administracion principal número 6 de esta ciudad.

Los empresarios del baile público que tuvo lugar el sábado y domingo en el vecino pueblo de San Clemente, obsequiaron anoche con un refresco á aquellos vecinos y encendieron fogatas en vista de los beneficiosos resultados que con aquel obtuvieron, en el que reinó la mayor animacion y armonía, sin que se tuviera que sentir la mas leve contrariedad.

Los agricultores de la vecina isla de Mallorca, se quejan de la falta de lluvias. Hace cuatro meses dice «La Opinion» que apenas ha caido una que otra llovizna mas bien perjudicial que beneficiosa tanto para la salud como para los campos. La cosecha de uvas añade el citado periódico no pasará de mediana en muchas comarcas y aun si el tiempo la favorece.

Nuestro apreciable colega

de Palma «La Opinion» ha sido llevado á los tribunales, por el teniente de Alcalde de aquel municipio Sr. Estadé.

Sentimos vivamente el percance del colega, deseándole la mas completa absolucion.

Con el título de «Lo que no debe decirse» acaba de ver la luz pública y se ha puesto á la venta en Madrid un libro de unas 200 páginas original de D. José Nekens, redactor de «El Motin», y autor de los Manojos de flores místicas que dicho periódico publica en todos sus números.

El libro, dice el prospecto no tiene pizca de conservador ni de clerical, ni guarda gran respeto á las preocupaciones *indiscutibles*.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisicion del citado libro, seguros de que pasarán con él un rato divertido.

Esta noche, de 9 á 11, la banda del Regimiento de Mindanao ejecutará en el paseo de la Esplanada las siguientes piezas.

- 1.º Paso-doble.
- 2.º Tango *El Nene*.
- 3.º Coro y aria de Tiple de *Masnadiéri*.
- 4.º *Al vapor* Tanda de Walses.
- 5.º *Isabelita*, Mazurca.
- 6.º Paso doble.

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés», han llegado hoy los pasajeros siguientes:

D.ª Juana Tuduri, María Pablo, Lucas Canals, Antonio Torres y esposa, Juan Pons, Miguel Tomás, Nicolas Gelabert, María Mas, Manuel Carriero é hija, Juan Manent, María Boni, Rafaela Ribas, José Amengual, 2 individuos de tropa, un alférez de navío, Rafael Palliser y 17 individuos de tropa.

BOLSA DE MADRID

Ayer 19 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	28'450
Id. Exterior	00'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	56'700
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'100

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 21 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior..	28'375
Subvenciones ferrocarriles.	56'250
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'250
Banco Hispano Colonial.	98'000
Acciones ferrocarril Francia..	132'500
Id. Norte.	128'000
Id. Alicante.	108'000
Id. Orense.	00'000
Obligaciones Francia	64'650
Id. Orense.	51'610

CARTAS DE MADRID

Sr. Director de EL LIBERAL.
19 Agosto 1882.

Si el adagio ingles, ninguna noticia buena noticia, fuese verdadero, seríamos los mas felices de los mortales: en Madrid no pasa nunca nada durante el verano, el calor es un paréntesis en la vida de ordinario agitada y bullidora de la corte, y la familia reinante, y los personajes que con su acertado y sábio gobierno nos hacen estremadamente dichosos, nos son tan necesarios, como necesario

nos es el oxígeno en el aire que respiramos.

A falta de noticias de casa, nos ocupamos seriamente de lo que sucede en la vecindad, de Egipto; y de los chismes que arman *La Union y El Siglo Futuro*, agotando el vocabulario de los insultos mestizos, siendo lo gracioso, que uno y otro periódico se llaman católicos, y uno y otro diario quiere ser el genuino representante de la religion. ¡Pobre religion si tuviera que ser predicada por apóstoles de tal naturaleza! Ayer publicó *El Siglo Futuro* un artículo titulado *Arderius y Carulla*, poniendo en parangon á un ministro del Señor con el célebre bufo madrileño, y todo porque *Carulla* es contrario á la política que dirige el Sr. Nocedal, si bien ambos militan en las mismas filas del absolutismo.

Inglaterra quiere intervenir sola en Egipto, y es grave el apuro en que se encuentra Turquía, en vista de las condiciones que le impone aquella para apartarla de Alejandria. Las potencias apoyan unas á Inglaterra, y otras á la Puerta, la cual quiere á toda costa la continuacion de la Conferencia de Constantinopla, que se habia dado ya como disuelta, para buscar en ella algun apoyo, pero la inutilidad de sus acuerdos es muy patente, y nada se lograria con prolongar por algunos dias más una reunion sin importancia, cuando Inglaterra que impera á su antojo desea á todo trance la guerra, para establecerse en el Canal. A fin de que se convenzan mis lectores de la mision civilizadora de Inglaterra, debo advertirles, que mientras Arabi ha prometido solemnemente respetar el Canal, Inglaterra ha violado la neutralidad del mismo y sus soldados se pasean por los lagos en canoas armadas, cuyas piezas apuntan á las poblaciones lindantes. ¿Quiénes son los bárbaros?

Hay otro lance reciente, que puede servir así mismo para que formemos un juicio exacto del proceder de la Gran Bretaña.

Comentando el hecho de que el gobierno inglés haya regalado 28 duros y medio al pescador José Dominguez, que salvó la vida en aguas de Finisterre á 33 ingleses, dice *El Globo*:

«Este gobierno inglés que da 28 y medio duros por la vida de 33 súbditos de la reina Victoria, es el mismo que ofrece 25.000 duros por la cabeza de Arabi.

»Es decir, que la nacion comercial por excelencia estima la vida de Arabi en igual valor que la de 30.000 ingleses.»

Y añade *El Liberal* que la nacion que ha inventado la filantropía, estima el vil servicio del que mata á un hombre como Arabi, nuevecientas veces más que la abnegacion del que salva la vida á treinta y tres ingleses. ¿Quiénes son pues los bárbaros? debemos repetir.

Continúa hablándose del Duque de la Torre para la jefatura de la izquierda dinástica, pero el Duque no comunica á nadie su opinion, y se mantiene ahora, como siempre, en la reserva de costumbre. Visita á Cánovas, y visita á Sagasta; y estos dias ha visitado en Paris á los Sres. Ruiz Zorrilla y Salmeron. Este ilustre patrio ha lamentado que las circunstancias le mantengan á él y al señor Ruiz Zorrilla lejos de la patria, objeto de su más puro afecto, y tanto uno como otro tienen espuesto, que si el gobierno constitucional llevase á la práctica la Constitucion del 69, como se efectuó en el reinado de D. Amadeo, no tendrían inconveniente en volver á sus lares siempre queridos y jamas olvidados.

Varios periódicos combaten con incision al ministro de Marina por su completa inercia, y *El Eco del Litoral* es uno de los que más se estre-

man en sus ataques, sin tenerle lástima por su reciente descalabradura. Verdad, no obstante, que el verdadero descalabrado es el país, y nadie se contrista.

Sin más S. A.

Seccion Oficial

Alcaldia de Mahon

Debiendo recomponerse el camino vecinal que desde la Alquería Cremada conduce á Llumasanas, se prohibe mientras se verifiquen las obras de recomposicion el paso de carruajes por dicho camino, pudiendo transitar por el llamado de *ne Ferranda*.

Lo que se hace público para su exacto cumplimiento. Mahon 22 de Agosto de 1882.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

La festividad de San Luis, se celebrará en el pueblo del mismo nombre el domingo próximo 27 del actual con carreras de caballos y demas de costumbre, que tendrán lugar en el Cos de dicho pueblo y serán premiadas en la siguiente forma:

- 1.º Las de hombres con 4 pesetas.
- 2.º Las de muchachos 2 id.
- 3.º Las de caballos, 12'50 id.
- 4.º Las de potros, 10 id.
- 5.º Las de mulos, 8 id.
- 6.º Las de burros, 5 id.
- 7.º Las de pollinos, 2'50 id.

Las corridas empezarán á las cinco de la tarde y tendrán lugar por el orden que señale el señor Presidente, debiéndose observar las reglas siguientes:

1.ª Para optar á los premios, será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase, no admitiéndose las que no sean aptas para obtener aquellos á juicio del Sr. Presidente.

2.ª Las carreras tendrán lugar en la forma acostumbrada, es decir saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el Sr. Presidente cuando estén en linea. Si les fuese difícil el emprender la carrera con la igualdad debida, podrá darse el *sús* paradas las caballerías, colocándose en este caso frente el lugar de la presidencia.

3.ª Los ginetes que en el acto de correr cierran el paso á sus competidores, vulgarmente *tancar* no tendrán opcion al premio y se les impondrá la multa de 2'50 pesetas. Mahon 22 Agosto 1882.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid, 21.

El Consejo de Ministros se halla reunido para tomar un acuerdo con motivo de haber interrumpido los ingleses toda comunicacion por el Canal desde Suez á Ismailia.

Ignórase lo que resolverá el Consejo y hay vivo interes en saber su resultado.

Supónese que antes de publicar el resultado del Consejo se consultará su determinacion con el Sr. Sagasta.

Bolsin: 28'45.

Madrid, 22.

En el Consejo de Ministros no se ha resuelto nada sobre la cuestion del Canal. Se reunirá nuevamente hoy para discutir el mismo asunto.

Francia aprueba la conducta observada por Inglaterra con la ocupacion del Canal, la que dice será temporal.

Siguen los disturbios en Andorra.

Los constitucionales disidentes están animadísimo.

A las casadas;

SORPRENDENTES EFECTOS DE LAS PILDORAS TOCOLÓGICAS DEL DR. NICANOR BOLET, NO CONOCIDAS HASTA HOY EN ESPAÑA.

Para precaver los Abortos.—Cuando aborta con ó sin causa conocida la mujer que se halla en la primera mitad del embarazo, hay grandes probabilidades de que al embarazo siguiente aborte en la misma época. Para evitarlo, tómese á los ocho días despues del aborto un purgante suave que se indicará. Al siguiente día despues del purgante, se principiará á tomar las Pildoras en la dosis de una por la mañana antes del desayuno y otra por la noche al acostarse; continuándolas por el tiempo de cua-

renta días ó mas. Cuando no hubiese sido posible tomar estas Pildoras inmediatamente despues del aborto, se procurará tomarlas en cualquier tiempo antes del embarazo siguiente. Mas si la mujer que ha abortado se sintiere nuevamente embarazada, hubiere ó no hecho uso de las Pildoras deberá tomarlas inmediatamente en las mismas dosis.

Partos laboriosos.—Las mujeres que acostumbran tener partos difíciles ó laboriosos evitarán este inconveniente tomando las Pildoras Tocológicas.

Inercia de la matriz, en el acto del parto.—*Retardo en la espulsion de las secundinas.*—*Hemorragias é Hidropesias consecutivas.*—Se ha observado que nunca se presentan estos acci-

dentos á las señoras que han hecho uso de las Pildoras Tocológicas, antes, ó en los primeros meses de su embarazo.

Muerte de la criatura.—Sucede con frecuencia que algunas mujeres no logran llevar á término su embarazo; ó que, aunque den á luz de todo tiempo, la criatura aparece siempre muerta, á causa de la enfermedad de sus conexiones con el órgano materno: Este desagradable inconveniente ha sido remediado siempre que se ha hecho uso de las Pildoras conforme prescribe el sabio Autor.

Se venden en Villa-Cárlos, (Menorca) calle de la Iglesia n.º 32 y en Barcelona en los puntos que se espresan en el anuncio.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Timoteo, Hipólito y Sinforiano, mártires.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nra. Sra. de los Dolores, en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Felipe Benicio, confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 18 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 47 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 1 h. 21 m. de la T.—Pónese á las 11 h. 1 m. de la N.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Administracion principal de Loterias N.º 6.—Mahon

Mañana se cierra el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 24 de Agosto de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2.500	45.000
1.228 de 300	368.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor.	4.000
2 id. de 1.000 id. para el premio segundo.	2.000
1.254	569.400

Mahon 22 Agosto 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

Banco de España.—Agencia de Menorca, calle de Gracia n.º 44.

Contribucion Territorial de Alayor

Los contribuyentes forasteros, cuyas cuotas están domiciliadas en esta oficina, podrán pasar á recoger sus correspondientes recibos del primer trimestre de 1882 á 83, hasta el dia 29 del corriente. Espirado dicho plazo se remitirán al pueblo de su procedencia los recibos que no se hubiesen realizado, á los efectos de Instruccion.

Las contribuciones territorial é industrial del primer trimestre de 1882 á 83 del distrito de Villacarlos, se cobrarán en dicho pueblo, desde el 23 al 27 del actual en el local y horas de costumbre; y del 28 al 31 del mismo podrán satisfacer sus cuotas en esta Agencia los que las tengan en ella domiciliadas. Incurrirán en apremio los que no hubiesen retirado sus recibos antes del 31 del actual.

Mahon 17 Agosto de 1882.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.



Sociedad Mahonesa de Vapores.

El 23 del corriente á las 6 de la tarde saldrá el vapor Nuevo Mahonés de esta para Palma y Argel, emprendiendo las salidas de Palma para Argel el dia 24, de Argel para Palma el 26 y de este último punto para Mahon el 28 siguiente.

Se admiten pasajeros y carga, debiendo quedar despachado todo lo que se dirija á Argel, antes de las doce del dia de salida en la calle de la Infanta n.º 26.

Mahon 19 Agosto de 1882.—El Administrador, Juan Taltavull.

PILDORAS DE LOURDES
PURGANTES
antibiliosas, depurativas

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados.
Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Bofill.
Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 3g, Madrid.

PREPARACION para el ingreso en el Cuerpo de Empleados Periciales de Aduanas.—Clases especiales por un individuo del mismo. Por menores *Fonda de Jaques.* 8

Nodrizas Hay una, ieche de 7 meses, que desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa ó en la de los padres. Vive calle de S. Manuel núm. 43. 3

BIBLIOTECA DEMOCRÁTICA

Tomos de mas de 100 páginas
50 cénts. de peseta en toda España.
POR SUSCRICION
2 pesetas 50 céntimos
la serie de 6 tomos

OBRA EN VENTA
A SUS AMIGOS Y A SUS ADVERSARIOS
Manuel Ruiz Zorrilla
Folleto de Ginebra, impreso en Londres en 1877.

Seguirán otras de los Sres. Salmeron, Figuerola, Gonzalez Serrano, Garrido, Picatoste, etc., etc.

Admitense pedidos en esta ciudad en la Librería de D. Antonio Sintés, Nueva 23.

Viña en venta Situada frente la Noria de Binimtaymut. Informarán en esta imprenta.

Librería Mahonesa

Rebaja del 25 por ciento en todos los géneros existentes en este establecimiento.

En pedidos mayores de ciento veinticinco pesetas, descuentos conforme la importancia del pedido.

Las rebajas anunciadas son solo hasta fin de Agosto.

FONDA BALEAR

PASCUAL ALEMANY
PALMA DE MALLORCA
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los Sres. huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

Gran bazar **EL PRINCIPAL** Gran bazar

RAMBLA FRENTE A ATARAZANAS
CASA ÚNICA EN ESPAÑA
Barcelona



Este grandioso bazar de ropas hechas y á medida, contiene once puertas, 4 á la Rambla y 7 al Pasaje del Comercio, entrada libre y un magnífico piano para las personas que tengan gusto de tocarlo; ademas encontrarán inmenso surtido de ropas confeccionadas y abundancia de piezas y géneros de todas clases para las personas que no lo quieran hecho y quieran tomarse la medida, á precios mas baratos que en todas partes, como ya deben saberlo, que hace 15 años que hago la competencia á todos en servir bien y con pocos cuartos, tanto á los trabajadores como á los señores: al que lo necesite, en 8 horas hago un traje y sin faltas.

Ramb'a frente Atarazanas. Barcelona

Invencible hasta la muerte

EL FEO MALAGUEÑO

LA GRANDE
Compagnie d'Assurances

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
CONTRA LOS RIESGOS DE TRANSPORTES
CAPITAL: 50.000.000 DE FRANCOS

Esta Sociedad se encarga ademas de las infinitas operaciones á que se dedica, en asegurar desde Mahon hasta la Habana, con trasbordo en Barcelona, toda clase de calzado y mercancías, mediante las primas siguientes:

1 y 1/4 por 100 por buques de vela
3/4 por 100 por vapores

Vgente en esta Isla: D. P. B. VALLS.

TRATADO COMPLETO
DE
CONTABILIDAD

Abraza cuantas materias, asi elementales como superiores, constituyen el importante estudio de la

TENEDURÍA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE

aplicada á las diferentes empresas industriales y mercantiles

ORDENADA Y EXPUESTA POR

FRANCISCO TEJEDOR Y GONZALEZ

Este importantísimo libro se publica por entregas de ocho páginas, al precio de un real en toda España, repartiéndose por cuadernos de dos ó de cuatro entregas semanales, constando dicha obra de 39 cuadernos.

Admitense suscripciones en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

Mahon.—Imp. de Bernardo Sabregues.